



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 8 DE DICIEMBRE DE 1789.

Varsovia 4 de Noviembre.

Uno de los medios propuestos en la Dieta para aumentar las rentas del Estado, era invertir en beneficio público el importe de los cueros de todo el ganado vacuno, y los pellejos del lanar, que se mata para el abasto de los pueblos; pero al tratar de ello solo se adoptó que en las Ciudades se cobre el valor de los primeros, esto es, de los cueros de bueyes ó vacas, cuyo número, para el consumo de esta Capital, se valua en 450 cabezas al año. El precio regular de cada cuero es un ducado de Polonia.

No tardará la Dieta en resolver sobre una proposicion dirigida á mandar se pague al Tesoro público la mitad de las rentas de las Starostias, que durante las sesiones de los años de 1768 y 1775 se convirtieron en bienes hereditarios. Si se adoptase este proyecto padecerán mucha pérdida algunos Magnates, especialmente el Gran General Branicki y el Príncipe Estanislao Poniatowski.

De resultas de las representaciones hechas por el Baron de Engestron, Ministro de la Corte de Suecia aquí, acerca de los obstáculos que el Duque de Curlandia ponia para la extraccion de granos á Suecia, escribiéron los Estados sobre ello al mencionado Duque, quien inmediatamente removi6 todos los impedimentos que habia para dicha salida.

La exportacion de granos de la República es mayor este año de lo que nunca ha sido, con particularidad por cuenta del Emperador y del Rey de Prusia. Un almacén considerable que se forma en Brody para las tropas Imperiales, aumenta casi diariamente sus acopios. A proporcion de la salida crece el precio de los granos con notoria utilidad de los labradores y fomento de la agricultura. La medida de trigo, que poco hace se vendia en Volhinia á 5 florines del país, está ahora á 16; y la porcion de heno, que el año pasado costaba 24, corre en el día á 72.

Jassy 19 de Octubre.

Ya se halla el Príncipe Potemkin dueño de Kilianova, en Besarabia. Despues de aquella conquista incorporó con su Ejército varios cuerpos sueltos, entre ellos el del General Suwarow, y se puso en marcha en busca del Seraskier Hassan-Baxá, actualmente apostado cerca de Ismail.

Ha llegado al Ejército del mencionado Príncipe Potemkin, donde

se le ha dado destino, el General Michelson que en esta campaña mandó en Finlandia las tropas Rusas contra las Suecas.

Carecemos de noticias recientes del sitio de Bender, como tambien de las operaciones de los varios Exércitos. Solo se dice que probablemente los Turcos permanecerán todavía este invierno en Vataquia.

Petersburgo 27 de Octubre.

Antes de ayer llegó aquí el Brigadier Conde de Apraxin, despachado por el Feld Mariscal Potemkin, con aviso de haber tomado nuestras tropas la Ciudad y fortaleza de Bielgorod (ó sea Akierman) situada á la boca del Niester; firmóse la capitulacion el 1.^o del corriente. Encontraron los conquistadores en la plaza 51 cañones y 32 banderas, y en los buques armados surtos en el puerto otras 37 piezas de artillería. En la palanca ó castillo de que se habian apoderado los Rusos pocos dias ántes, y cuyo Agá Comandante quedó prisionero, se hallaron 8 cañones; y en ambas partes una cantidad considerable de municiones y pertrechos de guerra.

Stockolma 3 de Noviembre.

Se está construyendo en Calserona un navio de 90 cañones.

Segun avisos del 26 de Octubre comunicados por el Baron de Rayalin, Ayudante de Campo de S. M., han ocupado nuestras tropas los puestos de Barosund y Porkala, habiéndose retirado de uno y otro los Rusos.

Escriben de Finlandia que el Exército Sueco empieza á entrar en quarteles de invierno. Los cuerpos que estaban apostados cerca de Abborfors se transfirieron el 21 de Octubre á Heinola, debiendo reemplazarlos allí algunos cazadores con un Regimiento de Dalekarlia y la artillería necesaria para la defensa de aquel parage. Los Dragones de Nyland han vuelto á sus antiguos quarteles; y la artillería y un cuerpo de cazadores han ido á Stromfors.

El Rey se restituyó á Borgo el 26 de vuelta de su viage á la Carelia Rusa, y se le espera en esta Capital á mediados del corriente.

Copenhague 1.^o de Noviembre.

La Princesa, esposa del Príncipe heredero, dió felizmente á luz ántes de ayer una hija.

Ha entrado en el servicio de Dinamarca, con el grado de Teniente General, Mr. Golz que era Mayor general en los Exércitos Prusianos.

Habia solicitado este Ayuntamiento se prohibiese la extraccion de toda suerte de granos; y examinada esta solicitud se resolvió prohibir hasta nueva orden la saca del trigo, dexando libre la de centeno.

Acaba de publicarse un plan general y circunstanciado de los matrimonios, nacimientos y muertos que hubo el año último en los Reynos de Dinamarca y Noruega, y en los Ducados de Sleswig y Holstein, Pinneberg, Rantzau y Altona. Resulta que el número de los primeros ascendió á 18,301, los 7584 en Dinamarca, 6229 en Noruega y 4548 en los Ducados y demas países. El de muertos fué de 61,284, entre ellos

ellos 31,199 hombres y 30,085 mugeres; y el total de nacidos 71,283, en esta forma: 13,623 varones, 13,152 hembras y 964 expósitos en Dinamarca; 12,431 varones, 11,972 hembras y 1298 expósitos en Noruega, y 8799 varones, 8370 hembras y 674 expósitos en los Ducados. Entre los muertos, cuyo número es inferior al de nacidos en 9999, se cuentan 36 centenarios, los 19 en Dinamarca, 12 en Noruega y 5 en los Ducados; de ellos hubo 13 hombres y 23 mugeres.

Semlin 21 de Octubre.

Tres dias hace fuéron conducidos aquí los 7 Turcos que quedáron en rehenes hasta la vuelta de la escolta y de los barcos que conducen la guarnicion de Belgrado. Sus nombres son Achmet Effendi, Mahomet Effendi, y los Agaes Jussuf, Ibrahim, Addi, Osman y Ohmer.

El Archiduque Francisco y el Mariscal Laudon han ido á tomar posesion de Semendria. Dícese que quizá se adelantarán nuestras tropas hasta mas allá de Zwoznik, á fin de sacar mayor partido del sobresalto que infundiéron en los enemigos los triunfos de nuestras armas.

El 17 se despacháron muchos carros tirados por 6 caballos con bombas y municiones para el sitio de Orsowa, al qual se enviará tambien de Temeswar la artillería de batir. Del Ejército grande se han destacado 11 batallones para la misma empresa. Añaden que el Conde de Wartensleben tiene órden de desalojar á los Turcos de la montaña de Allion, y juntarse luego con las tropas encargadas de dicho sitio. Puede creerse que aquella plaza no resista largo tiempo á todas estas fuerzas reunidas.

Es voz pública que el Feld Mariscal Laudon no volverá á Viena hasta que haya arrojado de toda la Servia á los Turcos.

Belgrado 1.º de Noviembre.

El dia 11 se celebró aquí, á presencia de los Turcos, la toma de esta plaza con salvas de artillería y fusilería, y de muchas fragatas y otros buques, extendiéndose esta señal de regocijo por el Sava y por el Danubio hasta cerca de Semlin.

No se ha encontrado dinero en la caja militar de la guarnicion enemiga; se sospecha que la tropa lo repartió entre sí ántes de salir.

Habiendo el Papa conferido el año de 75 al Ilmo. Zlatawich, Canónigo de Ragabria en Croacia, el Obispado *in partibus* de Belgrado y Semendria, se espera venga ahora á residir á esta Ciudad, por haberle asignado el Emperador las competentes rentas.

Está nombrado el General Wallis por Comandante de esta plaza, y Gobernador de Servia en ausencia del Feld Mariscal Laudon. Para dirigir las obras de la fortaleza ha nombrado S. M. I. al Teniente Coronel de Ingenieros Hofman.

Asi por la intemperie como por las grandes fatigas de esta campaña, hay muchos enfermos, no ménos entre la oficialidad que entre la tropa. De los Generales se hallan en cama el de Infantería Conde de Clairfait y el de Caballería Conde Joseph Kinsky.

Viena 5 de Noviembre.

No se ha recibido hasta ahora noticia auténtica de la muerte de Abdy-Baxá, pero la derrota que padeció el cuerpo de su mando se confirma en la siguiente relacion que ha publicado hoy la Corte.

„Segun avisos del Feld Mariscal Laudon, remitidos desde Belgrado con fecha de 17 de Octubre, el Teniente Coronel Mihaljevich, apostado con la mayor parte del cuerpo Franco en Semendria, supo el 21 de Octubre por el Capitan Stoikovich que el Seraskier Abdy-Baxá dando crédito á las voces divulgadas por el mismo Teniente Coronel, de que avanzaban contra él las tropas Imperiales, se retiró precipitadamente de Csupria dexando en nuestro poder su artillería y considerable cantidad de víveres. Antes de huir pegó fuego al puente del Morava, y se retiró hácia Nissa.

Noticioso de todo esto Mr. Mihaljevich envió desde luego al Mayor Schmid con su cuerpo Franco, un batallon de arcabuceros, una compañía de fusileros y una division de Húsares hácia Jagodin, para reconocer exáctamente la posicion de los enemigos, sus fuerzas y movimientos. Lleva tambien órden de apostarse en Csupria, si lo exígen las circunstancias, de apoderarse de la artillería que habian abandonado, y de dar cuenta del cumplimiento de estas órdenes.

S. M. I. en atencion á los servicios y buena conducta del Teniente Coronel Mihaljevich, le ha promovido á Coronel.”

Se espera en esta Capital al Archiduque Francisco y al General Laudon. Dicese que este último pasará poco despues á tomar los baños de Badá, pues aunque no experimenta novedad particular en su salud, no está enteramente restablecido del golpe que le dió un caballo en Belgrado.

Dantzick 25 de Octubre.

Los aprestos militares que siguen en estos contornos dan pocas esperanzas de la duracion de la paz. Se hacen reclutas, y se marcan caballos para las tropas. En una de las baterías inmediatas á Neufahrwasse se han colocado 18 piezas de artillería.

Se regula en 70 personas las que han emigrado este año de Polonia á otros paises; la mayor parte de ellas pasó á los dominios de Prusia, donde se les da algun dinero, una habitacion y un campo para cada familia, con 10 años de franquicias.

Francfort 10 de Noviembre.

Escriben de Berlin que S. M. Prusiana ha reintegrado en el Ministerio de Hacienda al Conde de Schulenburg-Kehnert.

Segun noticias de Viena ha resuelto el Emperador vender las minas de Schmartz y Kremnitz en Hungría. De esto se infiere que ya se han hecho cálculos en órden á las de Servia y Moldavia, de las quales sacaban corta utilidad los Turcos por su descuido y poca pericia.

Sábese por cartas de Semlin, del 27 de Octubre, que la guarnicion Turca y los habitantes de Belgrado llegaron el 24 á Orsowa; pero el Baxa Comandante de la plaza se negó a admitirlos en ella, de suerte que

que fué preciso irlos escoltando algo mas adelante.

Parece que la guarnicion de aquella fortaleza está dispuesta á sostener el sitio; hasta ahora no se verifica la intimacion que se dixo le habia hecho el Archiduque Francisco. Las tropas que estuviéron apostadas junto á Mehadia avanzan contra Orsowa, habiendo recibido para su refuerzo algunos Regimientos del Exército principal. La salida del Baron de Laudon para aquel sitio debió ser el 26 ó el 28 de Octubre.

Se confirma que el Gran Visir junta un cuerpo muy numeroso en Bulgaria, el qual, segun unos, tiene por objeto atender á la seguridad del Sultan en caso que la noticia de las derrotas padecidas por los Turcos dé motivo á alborotos populares; pero otros juzgan que su principal fin sea obrar contra el Príncipe de Cobourg, cuyo cuerpo reforzado ya con algunos Regimientos del Exército grande, se mantiene ventajosamente situado en las fronteras de Valaquia, observando las operaciones del General Otomano.

Expresa una carta de Ukrania que el General Ruso Hadriewitz fué por orden del Príncipe Potemkin á acometer al castillo de Odziaba, y lo tomó por asalto pasando á cuchillo 200 hombres, y haciendo 80 prisioneros con el Comandante Turco. La esquadra Otomana no se atrevió á auxiliar aquel fuerte por temor de la artillería de los Rusos, quienes en dicha ocasion quemaron un buque enemigo, y apresaron otro.

Berlin 10 de Noviembre.

Con motivo de las tristes resultas que tuviéron las viruelas en la esposa del Príncipe Federico de Brunswick, ha resuelto el Rey que para precaver tan desgraciados sucesos se inoculen los tres hijos menores de S. M.; y así se ha executado en el Sitio de Charlottenburgo, donde siguen hasta ahora muy bien SS. AA.

Lóndres 18 de Noviembre.

El dia 12 despachó la Corte un correo con pliegos de importancia para Mr. Whitworth, Enviado extraordinario de S. M. Britanica en Petersburgo.

Se ha divulgado que las dos Cortes Imperiales de Alemania y Rusia comunicáron á la Gran Bretaña las condiciones baxo las quales tratarian de la paz con la Puerta Otomana. Añaden que las principales que hace el Emperador consisten en que los territorios y dominios respectivos se señalarán segun los términos del Tratado de Passarowitz, y que los que hubiese adquirido la Puerta desde el ajuste de aquel Tratado se restituirán y cederán para siempre á la Casa de Austria, dándole ademas por via de indemnizacion de los gastos de la guerra, una parte de Moldavia hasta Roman y Stuz.— La Emperatriz por su parte pide el resto de Moldavia, y propone que la Puerta renuncie al dominio de la Valaquia y Besarabia (exceptuando á Bender) en favor del Príncipe Potemkin, á quien se conferirá el título de Hospodar para sí y sus descendientes, pagando estos como tributarios de la Puerta, una compensacion fixa y permanente.— El objeto de estas condiciones, si fuesen ciertas,

tas, parecería ser aniquilar el dominio de los Turcos en Europa; pero no es probable que la Corte Otomana las admitiese, á no ser que le obligasen á ello nuevas pérdidas, y que al mismo tiempo la abandonasen las Cortes que no pueden menos de interesarse por la suerte de una Potencia poderosa, que no solo contribuye á mantener el equilibrio de Europa, sino tambien á un comercio ventajosísimo á la mayor parte de las naciones de esta parte del mundo.

Desde fines del mes último hasta 6 del corriente han entrado en Inglaterra 18,790 barriles de sebo, procedente de varios puertos del Báltico.

Aseguran que quanto ántes se levantarán dos Regimientos para la India, y que mandados por los Coroneles Adam Williamson y Nesbet Blafour, irán á relevar otros tantos que hace muchos años están en nuestros establecimientos Asiáticos.

Los Directores de la Compañía Oriental han hecho y enviado ya á la isla de Sta. Elena un nuevo Código dirigido á precaver las crueldades con que se castigaba frecuentemente á los esclavos, cuya situacion es allí lastimosísima. En adelante no se les impondrá castigo sin que sus dueños presenten su queja al Gobernador y Consejo, el qual proporcionará las penas á los delitos.

Se están alistando en Depford 4 buques grandes por cuenta de la Compañía Imperial de Ostende.

Se ha observado que en el verano último y principios del otoño fallecieron en Inglaterra muchos personajes y sugetos de distincion; solamente desde principios de Octubre han muerto 23 Pares de ámbos sexos.

Paris 24 de Noviembre.

El 14 del corriente tuvo junta pública la Academia Real de las Ciencias. Mr. Monnier dió cuenta de la observacion que hizo del paso de Mercurio sobre el sol el 5 de este mes; y leyó una Memoria sobre los movimientos de aquel astro y de la luna, segun las observaciones de los Arabes hechas 900 años hace. Mr. Lavoisier leyó tambien una Memoria sobre la platina, metal inalterable y preferible al oro por sus propiedades. Otra Memoria leyó Mr. Fourcroy sobre la analisis de los vegetales, probando que el ayre vital tiene mucha parte en su composicion, y podia dar un medio útil para sacar bellísimos colores. Finalmente despues de algunas observaciones físicas y elogios de Académicos difuntos, concluyó la sesion Mr. Sage con una Memoria en que manifestó que una cantidad de carbon de piedra igual á otra de carbon comun, produce un efecto 8 veces mayor que aquel para toda combustion.

Santander 27 de Noviembre.

A 24 de este mes entró en este puerto el bergantin el Cármen procedente de la Havana con 1284 pesos, 6245 arrobas de azúcar y 200 quintales de palo de tinta.

El mismo dia salieron para Buenos-Ayres, la Guayra y Havana los bergantines S. Juan Bautista, la Concepcion y el Hércules, y el paquebot

bot el Rayo. Lleva el 1.^o en lienzos extranjeros, sombreros de castor, texidos de lana, tripes y quincalla, 394,616 rs. y en géneros del Reyno, como son 21,100 botellas de cerbeza, hierro, clavazon, indianas y muselinas de Cataluña y lienzo de Galicia, 350,541 rs.: el 2.^o en lienzos extranjeros, clavo de especia, géneros de seda y joyas de plata y oro, 211,093 rs., y del Reyno en 16,500 botellas de cerbeza, 200 mantas de Palencia, 40 docenas de tixeras de sastre, géneros de seda, sombreros, 1817 arrobas de vino de Málaga, hierro y clavazon, 219,800 rs.: el 3.^o en lienzos y tripes extranjeros, y 1558 barriles de harina, 750,633 rs.; y del Reyno en 995 pares de zapatos, 2350 botellas de cerbeza, 2278 libros y hierro, 67,400 rs.; y el 4.^o en géneros extranjeros de lienzos, lana y 2015 barriles de harina, 327,584 rs.; y del Reyno en cerbeza, calcetas y barraganes de lana 16,500 rs.

El 26 salió tambien para la Havana el bergantin Sta. Cecilia con 1100 barriles de harina de Filadelfia, 1500 piezas de bretañas, 200 de estopillas, 150 de listados y otros géneros extranjeros importantes 293,713 rs.; y de Españoles 150 mantas de Búrgos y otros efectos.

Cádiz 27 de Noviembre.

Ayer dió fondo en esta bahía la fragata S. Francisco de Asís con la carga que sacó de la Havana la nombrada el Pilar. Trae 12,065 arrobas de azúcar, 497 libras de tabaco de polvo y cigarros con otros géneros.

Madrid 8 de Diciembre.

En la Compañía Española de Reales Guardias de Corps se ha dignado el Rey conferir el empleo de segundo Teniente al Brigadier Don Laurencio Sanchez, Alférez de la misma; y esta resulta al Exénte graduado de Brigadier D. Joseph de Arteaga.

En el Regimiento de Reales Guardias Walonas ha promovido á primer Teniente de Fusileros al segundo de Granaderos D. Torquato Marques de Malespina, graduado de Teniente Coronel; y á Alférez de Granaderos al de Fusileros D. Henrique de Henche de Loisne.

Igualmente ha conferido S. M. el empleo de Comandante de Esquadron del Regimiento de Caballería de Montesa al Teniente Coronel D. Pedro Garcia Sanchez, Sargento mayor del propio Cuerpo.

A consecuencia de la gracia de título de Castilla que el Rey se ha servido conceder al Ilmo. Sr. D. Juan Acedo Rico, Caballero pensionado de la Real Orden Española de Cárlos III, del Consejo y Cámara de Castilla, ha tomado la denominacion de Conde de la Cañada.

El 24 de Noviembre á la una de la mañana falleció en esta Corte á los 59 años cumplidos de edad el Excmo. Sr. D. Pedro de Alcántara Fernandez de Córdoba Moncada y de la Cerda, Duque de Medinaceli &c. Caballero de la insigne Orden del Toyson de Oro, Gran Cruz de la Real y distinguida Española de Cárlos III, Gentilhombre de Cámara de S. M. con exercicio, y su Mayordomo mayor; en cuyos empleos sirvió al Rey Ntro. Señor por espacio de 42 años con la mayor puntua-

lidad y zelo: habiendo sido generalmente sentida su falta, tanto por las relevantes prendas que le asistian, como por la caridad con que se distinguió en el socorro de pobres y Comunidades Religiosas con copiosas limosnas.

Discursos morales y consideraciones familiares para todos los dias del año, compuestos por el P. César Calino, de la extinguida Compañía, y traducidos por el P. D. Simon Lopez, Presbítero del Oratorio de S. Felipe Neri de la Congregacion de Baeza, para el uso de los Curas Párrocos y Directores de Congregaciones y ejercicios espirituales; y para provecho de quien desee todos los dias fixar su pensamiento en alguna verdad eterna: obra utilísima para leer, y predicar, que ha merecido elogios no solo de los Ilmos. Arzobispos, Obispos, R. Padres, Curas Párrocos, Canónigos y Dignidades de las Stas. Iglesias, y otros muchos Señores de la mayor literatura christiana que han suscrito á ella, cuya lista se incluye en este último tomo; sino tambien de quantos la han leído. Tomo 12 y último que corresponde al mes de Diciembre. Se hallará con los antecedentes en la Libreria de Barco, carrera de S. Gerónimo; y en las Ciudades donde se ha suscrito.

Meditaciones sobre los Evangelios: un tomo en 8.^o, á 10 rs. en pasta, y 8 en pergamino. — Meditaciones sobre los quatro Novísimos, del P. Estanihurst, ó transformacion del hombre viejo y nacimiento del nuevo: un tomo en 8.^o, á 10 rs. en pasta, y 8 en pergamino. — Atlas elemental: un tomo en 4.^o con 24 láminas, á 30 rs. en pasta. — El no importa de España: un tomo en 8.^o á la holandesa, á 7 rs. — Elementos de las ciencias: un tomo en 8.^o, á 12 rs. en pasta, y 10 en pergamino. — El Cirujano instruido: un tomo en 4.^o, á 12 rs. en pasta, y 10 en pergamino. — El libro de la infancia, ó ideas de las cosas de que los niños deben estar instruidos: un tomo en 8.^o, á 4 rs. en pergamino. Se hallarán en la Libreria de Copin, carrera de S. Gerónimo.

Oracion fúnebre que en las solemnes exêquias del Sr. D. Carlos III, celebradas por la Sta. Iglesia de Mondofiedo en 22 de Abril, dixo el Dr. D. Ramon Feixoo y Henriquez, Canónigo Magistral, y Dignidad de Juez del fuero de la misma: la da á luz el Ayuntamiento de dicha Ciudad. Véndese en la Librería de Sancha, á la Aduana vieja.

Segunda edicion del Ensayo histórico-apologético de la literatura Española, contra las opiniones preocupadas de algunos escritores modernos Italianos, que para la vindicacion de la nacion Española escribió el Abate D. Xavier Lampillas, y traduxo Doña Josepha Amar y Borbon, Socia de mérito de la Real Sociedad Aragonesa, y de la Junta de Señoras agregada á la Real Sociedad de Madrid; corregida é ilustrada con notas por la misma traductora. Se hallará en las Librerías de Escamilla y Fernandez, frente á S. Felipe.

Dos estampas nuevas que representan Santiago el mayor y S. Andres Apóstoles, dedicadas al Emmo. Cardenal Arzobispo de Toledo, como todas las demas que compondrán el Apostolado, del que ya se han publicado las de S. Juan y S. Pedro: se continuarán de dos en dos, cada una en medio pliego de marca mayor; grabadas por D. Juan Antonio Salvador Carmona, grabador de Cámara de S. M. Se hallarán con otras del mismo autor en las Librerías de Barco, carrera de S. Gerónimo; y de Razola, calle de Atocha.